

Secularidad Consagrada

Prof. María José Castejón

INTRODUCCIÓN. LA PRIMERA PALABRA: LA PALABRA EF 1,3-10

La vocación a la Secularidad Consagrada es bendecir y alabar a Dios como cantamos en el Himno a los Efesios, todo es creado, todo es de Dios y todo está consagrado porque ha sido redimido por su Hijo Jesucristo y vivificado por el Espíritu Santo

1. IDENTIDAD DE LOS INSTITUTOS SECULARES

“Nos dimos cuenta de que estábamos en la misma barca, todos frágiles y desorientados; pero, al mismo tiempo, importantes y necesarios, todos llamados a remar juntos, todos necesitados de confortarnos mutuamente. En esta barca, estamos todos. Como esos discípulos, que hablan con una única voz y con angustia dicen: “perecemos” (cf. v. 38), también nosotros descubrimos que no podemos seguir cada uno por nuestra cuenta, sino sólo juntos”¹

1.1 La Secularidad Consagrada signo de la Secularidad de la Iglesia

“La Iglesia tiene conciencia del hecho de que ella existe en el mundo, *«que camina junto con toda la humanidad y experimenta junto con el mundo la misma suerte terrena, y viene a ser como el fermento y casi el alma de la sociedad humana»* (GS 40); Ella, por tanto, posee una auténtica dimensión secular inherente a su naturaleza íntima y a su misión, cuya raíz se hincó en el misterio del Verbo encarnado, y que se ha realizado de modo distinto en sus miembros- sacerdotes y laicos- según el carisma propio de cada uno”²

1.2. Síntesis entre Secularidad y Consagración. Entre la paradoja y el misterio

La Síntesis entre secularidad y consagración es lo que muestra y desvela la identidad de los Institutos Seculares como fruto del Espíritu Santo. No es la suma de dos elementos, sino una única realidad que no puede separarse. En la nueva perspectiva que nace de esta síntesis entre secularidad y consagración todo el cosmos aparece como realidad teológica, con un origen y destino marcado por la creaturalidad y la vocación divina intrínseca en toda la creación (Gn 1-2). La secularidad consagrada desvela y manifiesta que toda la creación está traspasada por la gracia del amor de Dios, que toda la historia está abrazada por su misericordia³.

¹ Papa Francisco, Momento de oración 27 de marzo 2020, <https://www.vaticannews.va/es/papa/news/2020-03/homilia-completa-oracionextraordinaria-papafrancisco-coronavirus.html>

² Papa San Pablo VI, Discurso a los II.SS. en la Asamblea general 1972

³ Cfr. Mensaje del Papa Francisco, a la Asamblea general de la CMIS 17 de agosto de 2016

En nuestra vida experimentamos la paradoja y el misterio. Vivimos el atrevimiento de ser testigos del misterio de Dios único, encarnado, presente y la humildad de nuestra presencia traspasada por la gracia en medio del mundo que es oportunidad y resistencia a esa misma gracia. El Reino es una realidad presente. Ha sido iniciado e instaurado por Jesús “ya”. Pero al mismo tiempo es una realidad futura, su plenitud “todavía no” ha llegado, sino que se alcanzará al final de los tiempos. “En efecto, lo que hace que vuestra inserción en las vicisitudes humanas constituya un lugar teológico es el misterio de la Encarnación: «Tanto amó Dios al mundo que le dio a su Hijo único» (Jn 3, 16). La obra de la salvación no se llevó a cabo en contraposición con la historia de los hombres, sino dentro y a través de ella”. Papa Benedicto XVI,

2. LA CONSAGRACIÓN POR LOS CAMINOS DE LA SECULARIDAD. PASIÓN POR EL REINO

“Sois signo de esa Iglesia dialogante de la que habla Pablo VI en la encíclica Ecclesiam suam: «Desde fuera no se salva al mundo. Como el Verbo de Dios que se ha hecho hombre, hace falta hasta cierto punto hacerse una misma cosa con las formas de vida de aquellos a quienes se quiere llevar el mensaje de Cristo; hace falta compartir —sin que medie distancia de privilegios o diafragma de lenguaje incomprensible— las costumbres comunes, con tal que sean humanas y honestas, sobre todo las de los más pequeños, si queremos ser escuchados y comprendidos. Hace falta, aun antes de hablar, escuchar la voz, más aún, el corazón del hombre, comprenderlo y respetarlo en la medida de lo posible y, donde lo merezca, secundarlo. Hace falta hacerse hermanos de los hombres en el mismo hecho con el que queremos ser sus pastores, padres y maestros. El clima del diálogo es la amistad. Más todavía, el servicio”⁴

2.1. Una estructura al servicio “de la fraternidad evangélica” signo de la paternidad de Dios.

La gran novedad que aportaron los Institutos Seculares fue precisamente su “estructura”, una forma radicalmente novedosa de vivir los Consejos Evangélicos por el camino de la secularidad. En ellos se ofrece una forma diferente de expresar el seguimiento a Jesucristo con radicalidad según los Consejos Evangélicos, que permite estar en todos los ambientes: familiares, sociales, laborales, etc. Esta estructura es capaz de acoger una gran pluralidad de formas de vida. No tiene la forma canónica de vida comunitaria, pero implica ser “signo” de la “paternidad de Dios”, que nos convoca a todos a vivir la fraternidad universal⁵.

2.2. Conformar nuestra vida con las bienaventuranzas viviendo en pobreza, castidad y obediencia.

“Portadores apasionados del sentido del mundo y de la historia; porque descubren la belleza de Cristo, su modo único de amar, encontrar, sanar la vida, alegrarla, confortarla. Anunciad la belleza de Dios y de su creación. A ejemplo de Cristo, sedes obedientes por amor, hombres y mujeres de mansedumbre y

⁴ Papa Francisco, Discurso a la Conferencia Italiana de II.SS. 2014

⁵ Simposio internacional en el 50^º aniversario de la “Provida Mater Ecclesia”. S.S. Juan Pablo II, 1 de febrero 1997

misericordia, capaces de recorrer los caminos del mundo haciendo sólo el bien. En el centro de vuestra vida poned las Bienaventuranzas, contradiciendo la lógica humana, para manifestar una confianza incondicional en Dios, que quiere que el hombre sea feliz”⁶

2.3. Vivir en clima de “Contemplación-Encarnatoria”

“Diariamente lleváis la vida de una persona que vive en el mundo y al mismo tiempo custodiáis la contemplación, esta dimensión contemplativa del Señor y también la que se dirige al mundo, contemplar la realidad, como contemplar lo bello que hay en el mundo, y también los grandes pecados de la sociedad, las desviaciones... todas estas cosas. Siempre en una tensión espiritual... Por eso, vuestra vocación es fascinante, porque es una vocación justo ahí, donde se juega la salvación no sólo de las personas, sino también de las instituciones. Y de tantas instituciones laicas necesarias en el mundo. ¡Por eso, yo creo que sí, que con la *Provida Mater Ecclesia* la Iglesia hizo un gesto realmente revolucionario!”⁷

En el dinamismo de la vida espiritual, la formación es una cuestión vital. Es un reto enorme, que en tiempo de crisis hay que acentuar, porque son momentos de crecimiento interior, de echar raíces profundas para que el fruto pueda darse en el tiempo oportuno. La formación es permanente, necesaria en todas las etapas de la vida. Nos jugamos mucho en la iglesia en la formación de todos sus miembros.

La formación genera una cultura vocacional en el presente de la Iglesia, respuestas generosas a las llamadas del Maestro, y éste presente posibilita el futuro. La formación es cultivar en nosotros lo profundamente humano, traspasado por la fe. Cultivar la experiencia espiritual en los ámbitos donde discurre nuestra vida, esto posibilita que las jóvenes generaciones asimilen la belleza de ser cristiano que, en definitiva, se transmite fundamentalmente con la propia vida.

CONCLUSIÓN. LA ÚLTIMA PALABRA: LA PALABRA JN 1

“En el principio existía el Verbo, y el Verbo estaba junto a Dios, y el Verbo era Dios. ²Él estaba en el principio junto a Dios. ³Por medio de él se hizo todo, y sin él no se hizo nada de cuanto se ha hecho. ⁴En él estaba la vida, y la vida era la luz de los hombres. ⁵Y la luz brilla en la tiniebla, y la tiniebla no lo recibió. ⁶Surgió un hombre enviado por Dios, que se llamaba Juan: ⁷este venía como testigo, para dar testimonio de la luz, para que todos creyeran por medio de él. ⁸No era él la luz, sino el que daba testimonio de la luz. ⁹El Verbo era la luz verdadera, que alumbra a todo hombre, viniendo al mundo. ¹⁰En el mundo estaba; | el mundo se hizo por medio de él, y el mundo no lo conoció. ¹¹Vino a su casa, y los suyos no lo recibieron. ¹²Pero a cuantos lo recibieron, les dio poder de ser hijos de Dios, a los que creen en su nombre”

⁶ Papa Benedicto XVI, Discurso en el 60 aniversario de la Constitución apostólica *Provida Mater Ecclesia*, 3 de febrero 2007. Roma

⁷ Papa Francisco, Discurso a la Conferencia Italiana de II.SS. 2014

BIBLIOGRAFIA

Documentos del Magisterio.

Nuestra corta vida en la Iglesia hace que vivamos lo primero en todo: primeras vocaciones, primeros proyectos de formación, primeros entierros de miembros de los institutos, primeras presencias en otros países, primeros pasos para dar a conocer la santidad de nuestros fundadores y fundadoras etc. Gracias a ello, al leer los textos del Magisterio descubrimos el amor con el que hemos sido cuidados. Amor que se manifiesta en su interés en conocer y profundizar la razón de los Institutos Seculares en la historia de la iglesia. Amor y respeto hacia las personas que sentían esta llamada a seguir a Jesucristo en medio de las realidades temporales.

Llama la atención la belleza con que los textos del Magisterio narran lo que somos y la misión en la que participamos, con toda la Iglesia, desde nuestra propia identidad. Conocer es el inicio para poder amar y por ello doy gracias al Instituto de Vida Religiosa por el esfuerzo hecho en todos sus años de vida para dar a conocer, profundizar y disfrutar de los dones que el Espíritu derrama en cada una de las formas de Vida Consagrada que existimos en la Iglesia para la vida del mundo. Les ofrezco estas referencias del Magisterio para que puedan seguir disfrutando y conociendo la vocación a la Secularidad Consagrada.

CONCILIO VATICANO II:

- Constitución dogmática Lumen Gentium.
- Constitución dogmática Dei Verbum
- Constitución pastoral Gaudium et Spes.
- Decreto Perfectae caritatis.
- Decreto Apostolicam actuositatem.
- Decreto Ad gentes devinitus.
- Decreto Unitatis redintegratio
- Declaración Dignitatis humanae.

INSTITUTOS SEculares DOCUMENTOS DEL MAGISTERIO⁸

PÍO XII. TEXTOS FUNDACIONALES

- Constitución apostólica “Provida Mater Ecclesia”, (1947)
- Motu proprio “Primo Feliciter” (1948)

SAGRADA CONGREGACIÓN PARA LOS RELIGIOSOS:

- Instrucción “Cum Santísimus” (1948)

PABLO VI

- “La eficacia apostólica depende de la santificación personal. Discurso en el I encuentro Internacional de los II.SS.” (1970)
- “Estar en el mundo transformándolo desde dentro. En el XXV aniversario de la Provida Mater Ecclesia”, (1972)

⁸“Los Institutos Seculares Documentos”. IVª edición revisada y ampliada de “Los Institutos Seculares en el Magisterio de la Iglesia”, CEDIS, Madrid 1998

- “Un don específico para la Iglesia. A los responsables generales de los II.SS.” (1972)
- “Una presencia viva al servicio del mundo y de la Iglesia. A los Responsables Generales”, (1976)
- “En el XXX aniversario de la Provida Mater Ecclesia”, (1977)

JUAN PABLO II

- “Cambiar el mundo desde dentro”. (1980)
- “Animar las realidades temporales con el espíritu Evangélico”, (1984)
- “Misión y perspectivas para el año”, 2000
- “Los II.SS. expresión de la Eclesiología del Vaticano II”, (1983)
- “Llevad la novedad del Evangelio”, (1992)
- “Seguid a Jesucristo virgen, pobre y obediente en la condición de vida del propio estado secular” (50º aniversario de la Provida Mater Ecclesia) (1977)
- Exhortación apostólica “Christifideles Laici” nº 56 (1988)
- Exhortación apostólica “Vita Consecrata” nº 10-32 (1994)

SAGRADA CONGREGACIÓN PARA LOS RELIGIOSOS Y LOS INSTITUTOS SECULARES

- Reflexiones sobre los Institutos Seculares (1970)
- I Conclusiones teológicas (1976)
- II Conclusiones sacadas de la experiencia de vida (1976)
- La formación en los II.SS. (1980)
- Las personas casadas y los II. SS. (1976)

ASAMBLEA PLENARIA DE LA CONGREGACIÓN PARA LOS RELIGIOSOS Y LOS II.SS. (1983)

- “Mensaje a los II.SS.”
- “Carta a las Conferencias Episcopales”
- “Identidad y misión de los II.SS.”

CONFERENCIAS GENERALES DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO

- Puebla (1979)
- Santo Domingo (1992)

CARD. ILDEBRANDO ANTONIUTTI

- “Nueva forma de vida consagrada establecida por la PME. Discurso de apertura en el I Congreso Internacional de los II.SS.” (1970)

CARDENAL EDUARDO PIRONIO

- “Sentido eclesial y alegría propia de la consagración secular. Palabras introductorias a la Asamblea de Responsables Generales”, (1976)
- “Mensaje al II Congreso latinoamericano de II.SS.” (1979)
- “Discurso de Apertura al Congreso Mundial de II.SS.” (1980)

CARD. J. JEROME HAMER

- “Introducción al Congreso Mundial de los II.SS.” (1984)
- “Conclusiones del sínodo sobre los laicos y sus consecuencias para los II.SS.” (1988)

CONGRESOS LATINOAMERICANOS

CÓDIGO DE DERECHO CANÓNICO (1983)

CONGREGACIÓN PARA LA VIDA RELIGIOSA E II.SS.

- Comunicación sobre el Código (1984)

BENEDICTO XVI Y CIVCSVA,

- La Iglesia os necesita para cumplir plenamente su misión. “LX Aniversario de la Provida Mater Ecclesia”. Benedicto XVI, (2007)
- La secularidad habla a la consagración “Al VIII Congreso Mundial de Institutos Seculares”. Benedicto XVI, (2012)
- Los institutos seculares y la comunión eclesial. **Card. Braz de Aviz, 2012**

PAPA FRANCISCO

- “Mensaje del Papa Francisco a los participantes en el congreso de la Conferencia Italiana de Institutos Seculares”, (2017)
- “Consagración y secularidad” Carta a los Obispos de la Iglesia católica sobre los Institutos Seculares. CIVCSVA, (2017)
- “Discurso a la Asamblea General de la Conferencia Italiana de Institutos Seculares” Papa Francisco, (2014)
- “Anunciad”. En el Año de la Vida Consagrada. CIVCSVA, (2014)
- “Contemplad”. En el Año de la Vida Consagrada. CIVCSVA, (2014)
- “Alegraos”. En el Año de la Vida Consagrada. CIVCSVA, (2014)
- “Escrutad”. En el Año de la Vida Consagrada. CIVCSVA, (2014)
- Carta apostólica. En el Año de la Vida Consagrada, (2014)
- La responsabilidad desde los consejos evangélicos. Encíclica “Laudato Sí” (2015)
- Signos de la fraternidad universal. “Fratelli Tutti” (2020)

OTROS DOCUMENTOS

- Simposio de Roma, 2007
- Congreso Mundial de Asís, 2012
- Año de la vida consagrada, 2016
- Asamblea General de Roma, 2016
- CEE “Testigos del Dios vivo” 1985
- CEE “Los católicos en la vida pública” Madrid 1986
- CEE “La verdad os hará libres”, Madrid 1990
- CEE “Los cristianos laicos, Iglesia en el mundo” Madrid 1991
- La doctrina social de la Iglesia es un referente constante para los II.SS. para vivir el evangelio en medio de las realidades temporales
- CEE. Congreso de laicos, 2020. Poscongreso 2021